

#642

Du jeudi 15 au mercredi 28 mai 2025

# Regards

la Courneuve

## UN PRINTEMPS DE FÊTES

à lire pages 4-5 et 6-7

CHOISISSEZ LE NOM  
DE LA MAISON DE QUARTIER  
AUX QUATRE-ROUTES

P. 8

LE BILAN 2024  
DES ATTRIBUTIONS DE  
LOGEMENTS SOCIAUX

PAGES CENTRALES

PLACE AU CIRQUE  
LES SAMEDI 24  
ET DIMANCHE 25 MAI

P. 12



Nicolas Vieira



N.V.

**Faire tourner le ballon rond.**

Le club de football Association sportive courneuvienne (ASC) a organisé la troisième édition du tournoi régional Matt Moussilou, du nom du joueur originaire de la cité des 4 000, le 8 mai au stade Géo-André. Une quinzaine d'équipes U10 (enfants de 10 ans) se sont affrontées.



N.V.



N.V.



Silina Syan

**Devoir de mémoire.**

Le 10 mai, Journée nationale des mémoires de la traite, de l'esclavage et de leur abolition, des élu-es, des agent-es et des jeunes du service Jeunesse et des membres des associations Kréyol et Lafabrik Origin se sont rassemblés sur le mail de l'Égalité pour une cérémonie commémorative.

De vous à moi

# DIALOGUE ET PROXIMITÉ

**P**eut-être que certain.es d'entre vous se sont déjà arrêtés aux camion bleu et jaune des Tremplins citoyens? Si ce n'est pas encore le cas, vous en aurez l'occasion dans les prochains jours. Comme en 2023 et en 2024, les Tremplins citoyens, ce sont les élu-es de la municipalité, accompagnés d'agent-es communaux, qui vont à votre rencontre.

Nous appelons cela « aller vers ». Ici, à La Courneuve, c'est notre ADN et, en même temps, un respect qu'on s'impose vis-à-vis de vous. Avec un questionnaire, comme pour les Tremplins citoyens, une urne pour le vote annuel du Référendum courneuvien (depuis 2021), des pétitions pour la réduction de la vitesse sur l'A86, pour un mur antibruit protégeant les riverain-es des trains du Charles-de-Gaulle Express qui vont passer à 140 km/h ou pour s'opposer à la retraite à 64 ans, une collecte de CV pour faire vivre le droit du travail ou bien encore un appel citoyen pour le droit de vote des étranger-ères aux élections locales, l'ambition est toujours la même : entendre vos ressentis, vos aspirations, vos demandes et en débattre en vous présentant le sens de nos politiques publiques locales et les faire évoluer si nécessaire, en vous proposant de nous mobiliser ensemble, pour gagner de nouveaux droits, afin de faire avancer la justice sociale et la paix.

Cette proximité est importante et vous appréciez les moments de dialogue franc qu'elle produit.

Cette année, les Tremplins citoyens vous proposent de parler du vivre-ensemble. Lorsqu'on voit comment certain-es veulent le détruire, fidèles à la devise « diviser pour mieux régner », nous pensons qu'ici à La Courneuve, il est urgent de le faire fructifier : unis, nous sommes plus forts, plus intelligents pour nous protéger et construire le vivre-mieux de toutes et tous.

**Gilles Poux**, maire



## Préserver la liberté et la paix.

Des élu-es et des représentants d'anciens combattants ont célébré le 80<sup>e</sup> anniversaire de la capitulation de l'Allemagne nazie et de la fin de la Seconde Guerre mondiale le 8 mai, sur la place du 8-Mai-1945. L'occasion de rappeler, en ces temps troublés, l'importance de lutter contre les discours de haine, l'oppression et les atteintes aux droits de l'homme. Des jeunes du Conseil local de la jeunesse (CLJ) et des Médias C'est Nous étaient également présents.



## JUSQU'AU 28 MAI

### Tremplins citoyens

Rencontres avec les élu-es et les agent-es municipaux dans tous les quartiers, sur le thème : « Faire ensemble, pour nos droits, nos vies, notre ville ».

**Calendrier page 15 et sur lacourneuve.fr**

## NOS RDV CITOYENS

26 JUIN

### Conseil municipal

Salle des fêtes de l'hôtel de ville, 1 avenue de la République à 19h30.

### JUSQU'AU 8 JUILLET Aéroport Charles-de-Gaulle

Exprimez-vous sur l'avenir de l'aéroport Charles-de-Gaulle. Donnez votre avis en répondant au questionnaire en ligne.

**Toutes les informations en scannant ce QR code.**



### Droit de vote

Vous pouvez signer en ligne l'appel citoyen pour le droit de vote pour toutes les nationalités aux élections locales. Cet appel sera transmis à l'Assemblée nationale pour appuyer une demande de loi en ce sens.

**Signer l'appel en scannant ce QR code.**



## Regards

38 av. de la République 93126 La Courneuve Cedex  
Tél. : 01 49 92 61 40  
lacourneuve.fr  
Courriel : regards@lacourneuve.fr

**Direction de la publication :** Gilles Poux  
**Direction de la rédaction :** Pascale Fournier  
**Conception éditoriale :** Boréal  
**Conception graphique et design éditorial :** Denis Pichelin  
**Rédaction en chef :** Pascale Fournier  
**Rédaction en chef adjointe :** Claude Rambaud

**Rédaction :** Mariam Diop, Nicolas Liébault, Isabelle Meurisse, Olivia Moulin  
**Secrétariat de rédaction :** Stéphanie Durteste  
**Maquette :** Denis Pichelin  
**Photographie :** Léa Desjours  
**Photo de couverture :** Léa Desjours  
**Ont collaboré à ce numéro :** Fabrice Gaboriau, Francesco Gattoni, Louise Nonnon, Silina Syan, Nicolas Vieira

**Pour envoyer un courriel à la rédaction :** prenom.nom@lacourneuve.fr  
**Impression :** Public Imprim  
**Publicité :** Médias & publicité - A. Brasero : 01 49 46 29 46  
**Ce numéro a été imprimé à 19 000 exemplaires.**

Le 17 mai, on célèbre les 10 ans de la Maison pour tous Cesária-Évora et les 25 ans de l'association Fête le Mur, qui rayonnent au-delà des 4 000-Nord.

# CESÁRIA-EVORA À DIX ANS!

**C**e mercredi matin, au deuxième étage du 55 avenue Henri-Barbusse, huit Courneuviens sont réunis autour de Pierrine pour le cours de français. Le thème du jour : s'y retrouver dans la composition du petit déjeuner. L'enseignante pose une question : « Dans votre pays d'origine, qu'est-ce qu'on mange le matin ? » Aman, venu du Népal, réussit à articuler : « Du thé avec du lait et du maïs, et une



Une des premières fêtes à Cesária-Évora, il y a dix ans.

galette de farine de blé. » Hafsia et Rachel font de même. Leur niveau de français va s'améliorer au fil des séances. Ce cours est l'une des multiples activités proposées par la Maison pour tous (MPT) Cesária-Évora, un centre social labellisé par la Caisse d'allocations familiales

et localisé au cœur des 4 000-Nord, en face de la boulangerie. Outre ses activités propres, l'équipement abrite aussi celles de deux entités autonomes : un Espace jeunesse de la Ville et l'association Fête le Mur, qui fête ses 25 ans d'existence. Si les publics sont ciblés par ces

trois structures (respectivement les adultes et les familles, les 10 à 17 ans et les 3 à 17 ans), le type de service offert est complémentaire, voire très proche, que ce soit pour l'accès aux loisirs, l'accompagnement à la scolarité ou les séjours (très demandés !). Les générations

## À NOTER

Maison pour tous Cesária-Évora,  
55 avenue Henri-Barbusse.  
Tél. : 01 71 89 66 00.  
mail : maisonpourtous@  
lacourneuve.fr

### Les autres Maisons pour tous de La Courneuve :

Quartier des Quatre-Routes :  
Maison pour tous Youri-Gagarine,  
56 rue Anatole-France.  
Tél. : 01 49 92 60 90.

Quartier des 4 000-Sud :  
Maison pour tous Aoua-Keïta,  
24 avenue du Général-Leclerc.  
Tél. : 01 71 89 66 26.

Les maisons pour tous en scannant ce QR code.



Au cours du 10<sup>e</sup> anniversaire de l'association Fête le Mur, en 2010.

## On Fête le Mur

Fête le Mur est une association socio-sportive créée en 1996 par Yannick Noah pour les enfants et jeunes des quartiers prioritaires de la ville. Dans le quartier des 4 000-Nord, elle dispose d'une antenne qui célèbre en 2025 son 25<sup>e</sup> anniversaire. D'abord hébergée dans l'ancien centre commercial, elle est maintenant partie intégrante de la MPT Cesária-Évora. S'adressant aux jeunes de 3 à 17 ans, elle propose un parcours d'accompagnement complet qui pourra les mener jusqu'à l'insertion professionnelle. Elle mêle ainsi activités sportives comme le tennis et d'autres disciplines (basket, hockey, football et handball), soutien scolaire et aide aux devoirs, ainsi que des activités de loisirs (séjours et colonies).

## PAROLES D'USAGER·ÈS

**FAIROUZE**, 43 ANS

**« Sans la MPT, je serais isolée. »**

Au départ je suis venue à la MPT pour la CAF, mais je pratique aujourd'hui l'atelier bien-être, les séances de gym et l'atelier Papoto, où j'apprends à gérer les émotions de mes enfants. Avec mon mari, nous venons de participer au séjour Boucles de Seine où j'ai pratiqué le VTT, que j'ai appris à la MPT. Ma fille est aussi inscrite à l'aide aux devoirs avec Fête le Mur. Ici toutes les cultures sont respectées. L'équipe est très serviable ! Sans la MPT, je serais isolée.

**SOUAD**, 53 ANS

**« Une atelier cuisine en arabe »**

Résidant avenue Marcel-Cachin, j'ai participé aux activités au profit de mes enfants et pour les services de l'écrivain public. En plus de cela, pour la deuxième année consécutive, j'initie bénévolement des usagers de tout niveau et tout âge à l'arabe. J'organise aussi un atelier cuisine en arabe et l'on déguste nos compositions en musique ! Mes enfants de 14 et 18 ans pratiquent aussi le basket et le tennis avec Fête le Mur.

**AMDJAD**, 13 ANS

**« Des activités très variées »**

Habitant Verlaine, je suis inscrit à l'Espace jeunesse depuis deux ou trois ans, le directeur ayant expliqué à mes parents l'intérêt de participer. J'y pratique des activités très variées comme des escape games, du football à 5, des sorties à la mer, du karting, etc. Quand il fait beau, on va au parc ou on fait du vélo. Il y a une bonne ambiance, les animateurs sont gentils et respectueux, et il n'y a pas d'embrouilles entre les jeunes.

**ZOHRA**, 15 ANS

**« Toujours quelque chose qui me plaît »**

Habitant Verlaine, je participe aux activités de Fête le Mur depuis trois ou quatre ans. Je privilégie les sorties du samedi – je n'ai pas cours – avec les activités multisports, le tennis surtout. Je fréquente aussi la MPT avec ma mère au salon de thé, aux goûters et aux jeux. C'est sympa, ici, il y a toujours quelque chose qui me plaît ! L'ambiance n'est pas dure, contrairement à l'école.

## PAROLE D'ÉLUE



Amina Mouigni, adjointe au maire chargée des solidarités et de l'inclusion sociale

**« AU CŒUR DE LA VIE DES QUARTIERS »**

« Les Maisons pour tous sont au cœur des quartiers de la ville. Elles répondent notamment à une volonté de la municipalité d'aider les habitant·es alors que les services publics tendent à disparaître. Ces équipements à la fois créent du lien et comprennent des services sociaux pour accéder aux droits. Par exemple, grâce aux financements attribués par la politique de la Ville, des gardes d'enfants autorisent les usager·ères à disposer d'une ou deux heures pour procéder à des démarches. Autre exemple : une femme a pu être orientée vers France Travail grâce au réseau mis en place via une MPT. Ces équipements contribuent à ce que les quartiers soient synonyme de vivre-ensemble, en ne laissant personne dans l'isolement. Une Maison pour tous permet aussi aux femmes à l'écart de l'espace public de disposer d'une place dans la collectivité. Alors que le rejet de l'autre progresse, un lieu où chacun·e, quels que soient son origine ou sa religion, soit accueilli est important. Cela donne une autre manière de voir le monde. Fêter les 10 ans permet de voir qu'un quartier un peu délaissé a pu se transformer. »

Propos recueillis par N. L.

**2000**

Le nombre d'habitantes fréquentant la Maison pour tous (410 adhérent·es).

**300**

Le nombre d'enfants adhérent·es à l'association Fête le Mur.

**150**

Le nombre de jeunes adhérent·es à l'Espace jeunesse de Cesária-Évora.

**7, 20 et 4**

Les effectifs respectifs de l'équipe permanente de la Maison pour tous, de Fête le Mur et de l'Espace jeunesse.

## PAROLES DE PROS

**HANANE**, 39 ANS, AGENT D'ACCUEIL

**« Un sourire, c'est magique ! »**

Depuis 2021, je travaille à l'accueil et je m'occupe aussi des finances. Nous sommes à l'écoute des habitants, pour qui la MPT est une deuxième maison. Je parle arabe, berbère, allemand, français et anglais, ce qui est très utile. Nous procédons aussi aux inscriptions dans les activités. Je dois bien connaître les offres de la Ville pour orienter les habitant·es, qui passent parfois juste pour faire un petit coucou. Si la personne sort avec un sourire, c'est magique !

**TADJÉ**, 20 ANS, ANIMATEUR À FÊTE LE MUR

**« Une grande famille solidaire »**

J'habitais aux « 15 étages » (la barre Robespierre, ndlr) jusqu'à sa démolition, puis près du stade Géo-André. J'ai rejoint Fête le Mur il y a quatre ans pour passer un BAFA puis je suis devenu animateur. J'encadre depuis toutes les activités, que ce soit le sport ou le soutien scolaire. L'association est une grande famille solidaire où tout le monde met la main à la pâte.

Propos recueillis par N. L.

se mêlent au sein de l'espace commun, la MPT étant leur « repère », l'endroit où l'on se retrouve pour boire un thé ou plus. D'ailleurs, la fréquentation des usager·ères se fait surtout par le bouche-à-oreille entre voisin·es.

Tous les publics s'y croisent. Si les loisirs sont privilégiés, des permanences d'accès aux droits s'y tiennent aussi, le but étant d'amener les usager·ères vers le droit commun. Afeef Dehissy, la directrice de la MPT, décrit une journée possible : « Je laisse mon enfant à la garderie éphémère le temps de mes démarches administrative, puis j'enchaîne par de la couture avec mon enfant, et je prends le thé avec les copines. » « Si on avait plus de places, on pourrait pousser des activités encore plus à fond », espère Mohamed Assaoui, responsable de Fête le Mur. Un projet en cours ? Une salle sensorielle pour les personnes en situation de handicap. L'inclusion sociale : tel est le maître-mot de cet équipement.

Nicolas Liébault



Lors de l'inauguration de la MPT.

## Le 17 mai, c'est la grande fête !

Le samedi 17 mai, la Maison pour tous Cesária-Évora célèbre ses 10 ans d'existence et l'association Fête le Mur ses 25 ans. Pour l'occasion, de nombreux partenaires disposeront d'un stand dans tout le quartier des 4 000-Nord (dit « Verlaine ») avant un concert de la chanteuse Keh Mey Varada et un spectacle de feu et lumière en soirée. L'événement est le fruit d'une élaboration commune entre la Ville, les équipes des entités présentes et les usager·ères, une coconstruction à l'image de cette structure où les habitant·es sont considérés comme des citoyen·nes actifs. Pour plus de détails sur le contenu et le déroulé de la fête, lire les pages 14 et 15.



# Allons z'enfants !

« Allez maman, viens écouter cette histoire, viens danser ! » : le petit Thysan tend un casque audio à sa mère, un accessoire indispensable pour se joindre à la *Happy Manif*, un spectacle de danse participatif qui prend possession de la place Claire-Lacombe. La première soirée, ce vendredi 9 mai, du festival Du rêve sous les pavés a donné le ton de ce nouveau rendez-vous proposé aux familles : durant ces deux jours de spectacles et d'installations destinés aux plus petites, ce sont les enfants qui ont pris le pouvoir. Ils se sont maquillés, déguisés, ont galopé d'enthousiasme d'un manège magique à une cabane à doudous, d'une caravane poétique à une boum hip-hop... Les

artistes de ce festival ont tous souligné combien les enfants de La Courneuve sont ouverts aux propositions les plus étonnantes et participent sans réticence. « La culture relie, élève, permet à chacun de se reconnaître, de rencontrer l'autre. C'est pourquoi il est si important pour nous d'en garantir l'accès à toutes et tous, gratuitement, sans barrière et sans condition », a insisté Didier Broch, adjoint au maire. « À La Courneuve, la culture n'est pas un luxe mais bien un droit. » « Merci de nous offrir tout ça ! », ont conclu des parents tenant à remercier l'équipe du Centre culturel Jean-Houdremont, les organisateur-rices ravis de cette explosion de rêve. Photos Silina Syan



# QUATRE-ROUTES UN VOTE POUR RENOMMER YOURI-GAGARINE



Silina Syam

La Ville poursuit la féminisation des noms de voies, d'espaces et d'équipements publics engagée il y a quelques années en proposant aux habitant-es du quartier de choisir entre trois noms de femmes pour rebaptiser la Maison pour tous (MPT) Youri-Gagarine.

**E**ngagement et diversité culturelle, c'est ce qui caractérise les femmes inspirantes que les élu-es ont sélectionnées. Pour participer à ce vote, qui se tiendra du 2 au 13 juin en présentiel, les habitant-es du quartier sont invités à se rendre à la MPT, à la Boutique de quartier des Quatre-Routes ou à la Maison de l'éducation pour y déposer leur bulletin papier dans l'urne installée sur place.

## LES TROIS FEMMES PROPOSÉES



DR

### CHEIKHA REMITTI

(1923-2006)

#### LA MÈRE ALGÉRIENNE DU RAÏ MODERNE

Née dans l'Algérie coloniale française, dans un village situé à côté de Sidi Bel Abbès, le berceau du raï, celle qui a connu la misère enfant et adolescente s'est très vite fait remarquer par sa voix rocailleuse et ses textes crus. Elle a chanté la vie, ses galères, ses plaisirs et ses excès, a dénoncé le tabou de la virginité, a évoqué la condition des femmes algériennes... Et elle a su s'imposer dans un milieu dominé par les hommes et réinventer sa musique en s'ouvrant à la pop, au rock et à l'électro.



Virginie Salot

### AÏCHA BELAÏDI

(1968-2016)

#### LA DÉFENSEUSE DE LA JEUNESSE DES QUARTIERS POPULAIRES

Féru de cinéma, cette native de l'Aisne a l'idée de créer en 2007 à La Courneuve et alentour le festival de films urbains indépendants « Les pépites du cinéma », pour révéler des talents et donner une autre image de la jeunesse des quartiers populaires après la révolte des banlieues de 2005. Elle a aussi mis en place des ateliers d'éducation à l'image dans des maisons de quartier et s'est battue pour démocratiser l'accès à la prestigieuse école nationale supérieure des métiers de l'image et du son, La Fémis.



DR

### RESHMA

(1947-2013)

#### LA LÉGENDE DE LA FOLK PAKISTANAISE

Née dans l'État indien du Rajasthan mais émigrée bébé avec sa famille au Pakistan, elle a seulement 12 ans quand elle enregistre sa première chanson, son premier tube. Elle a chanté pour les industries du film indienne et pakistanaise et enchaîné les concerts, dans lesquels elle a toujours mis en avant ses racines modestes et nomades en portant notamment la tenue traditionnelle salwar kameez. Surnommée « rossignol du désert », elle a milité pour maintenir des échanges culturels entre l'Inde et le Pakistan.

## CENTRE-VILLE

### La pharmacie Edgar-Quinet va fermer



Léa Desjours

La pharmacie située au 25 rue Edgar-Quinet (également connue sous le nom de pharmacie Tchoulaque) va fermer définitivement ses portes le 1<sup>er</sup> juillet prochain. Dans le cadre d'un regroupement, toute la clientèle peut retrouver son dossier à la pharmacie Mafranc.

**Pharmacie Mafranc, 66 avenue de la République, tél. : 01 48 36 36 05. Ouverte du lundi au samedi de 8h30 à 20h30.**

### Le 23 mai, nouvelles foulées et rues fermées



L. D.

Le 23 mai, ça va galoper ! Ce matin-là sont organisées les nouvelles Foulées courneuviennes : les élèves du premier degré ont rendez-vous pour disputer de courtes courses pédestres dans les alentours de la mairie. Ce rassemblement de 3500 enfants nécessite de fermer à la circulation la rue Victor-Hugo entre la gare et la rue Gabriel-Péri dans les deux sens, de 7h30 à midi environ. Idem pour l'avenue de la République, pour sa portion comprise entre l'avenue Gabriel-Péri et la N186. La partie haute du parking près de la mairie restera accessible via la rue Gabriel-Péri mais la partie basse sera fermée, et toute voiture stationnant dans cet espace devra être partie avant 7h15 ce 23 mai, sous peine d'être évacuée en fourrière : soyez vigilant ! Ce parking sera de nouveau accessible vers midi, et les rues rendues à la circulation.



La SAUGE

## METTRE LES MAINS DANS LA TERRE AU PARC DU GLACIS

**E**nvie de vous initier ou de vous perfectionner en jardinage ? L'association La SAUGE, qui gère la ferme urbaine collective La Plaine Terre dans le parc du Glacis à Saint-Denis, organise chaque vendredi des « créneaux découverte » gratuits. L'occasion de découvrir l'association, de visiter la ferme qui produit des graines de fleurs, de plantes aromatiques et de légumes en agriculture biologique et constitue des paniers de légumes à prix solidaire à destination des riverain-es en situation de précarité, et de participer à un atelier de jardinage en groupe. Si le projet vous séduit, vous pourrez ensuite rejoindre comme bénévole la communauté agricole dont l'association a besoin pour faire vivre la ferme.

**La Plaine Terre, 29 rue du Maréchal-Lyautey, 93200 Saint-Denis. Prochains créneaux découverte les vendredis 16 mai, 23 mai, 30 mai, 6 juin, 13 juin, 20 juin et 27 juin de 10h30 à 12h30.**

 Pour s'inscrire, rendez-vous en ligne en scannant ce QR code.

## REPRISE DE LA CHAUSSÉE RUE PAUL-RICHEZ

**P**laine Commune a prévu d'entreprendre des travaux de voirie autour de la mi-mai dans la rue Paul-Richez. Il s'agit de refaire la « couche de roulement » de la chaussée, c'est-à-dire la couche directement au contact des pneus des véhicules. Durant ce chantier de quelques jours, la circulation piétonne sera maintenue mais la voie sera fermée à la circulation – sauf pour les riverain-es – et le stationnement y sera interdit.

# FÊTER LE RENOUVEAU DU MAIL DE FONTENAY



Un atelier de La Zankà avec des habitantes.

**D**émolition partielle du bâtiment – la dernière grande barre des 4000-Sud, surnommée le « dernier des géants » – en 2028, construction de nouveaux logements, création de nouvelles voies et de jardins maraîchers... Un gros réaménagement du secteur du mail de Fontenay est prévu dans le cadre du Nouveau Programme national de renouvellement urbain (NPNRU) « Quartier de La Tour ». Pour accompagner le relogement, la compagnie artistique La Zankà mène depuis février un joyeux travail de création artistique et d'échange avec les habitant-es à la demande de Plaine Commune Développement, en lien avec la Ville et avec le soutien de Seine-Saint-Denis Habitat et de l'Agence nationale pour la rénovation urbaine (ANRU). Après trois mois de collecte de témoignages et d'ateliers de couture, de peinture, de poterie..., la compagnie organise un premier temps fort de restitution le 30 mai sur la place de la Fraternité, « Les loges du Turfu », en partenariat avec la MPT Aoua-Keïta, la Maison des seniors Marcel-Paul, le CRR93, les associations Secours populaire,

Unis-Vers, F&H, La SAUGE, Engrainage, Lafabrik Origin et les centres de loisirs du quartier.

### Au programme le 30 mai

**14h30-18h30** Animations gratuites pour toute la famille : ateliers de fabrication de maquettes, de sculpture, de céramique, de couture, de jardinage, de cuisine..., exposition de cabanes, vide-greniers, vélo-école, tournoi de penalty...

**19h** Arrivée à vélo du « géant de pierre », remise de la clef géante du village de cabanes et discours du maire Gilles Poux.

**19h30** Repas de quartier-spectacle « La cérémonie des fragments ». Pour y participer, vous pourrez « gagner » un repas lors des jeux de piste organisés durant l'après-midi ou juste apporter un plat à partager !

**21h30** Projection d'extraits de films sur la mémoire des habitant-es des 4000.

**Plus de renseignements auprès de la MPT Aoua-Keïta et de la Maison des seniors Marcel-Paul.**

## EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES DU CONSEIL MUNICIPAL

### GROUPE DES ÉLU·ES COMMUNISTES, RADICAUX DE GAUCHE ET CITOYEN·NES ENGAGÉS

#### « UNE HONTE »



La réduction de 3% des crédits affectés à la politique de la ville constitue un énième recul dans la lutte contre les inégalités sociales et territoriales que subissent les quartiers populaires. Honte à ce gouvernement qui fait des économies sur la vie des plus modestes alors que les grosses fortunes se gavent. Cohérente avec ses valeurs, la municipalité poursuit son soutien au tissu associatif. Ces actions essentielles au développement culturel, sportif, intergénérationnel, à la jeunesse, la solidarité et le vivre ensemble. Tout aussi essentiel le travail de prévention conduit par les structures spécialisées. Comment accepter des baisses de moyens au moment même où nos enfants vivent la peur des rixes. À La Courneuve nous continuons inlassablement à bâtir une ville où chacune et chacun se sente reconnu et respecté. C'est précisément le sens que je donne à mon action depuis le début de ce mandat, dans le cadre de la délégation que m'a confié M. le Maire. Je l'en remercie tout comme je tiens à vous remercier, vous responsables associatifs, bénévoles et habitant·es engagé·es dans la vie de notre commune. La politique de la ville, nous la devons bien plus à vos engagements réitérés qu'à ceux qui, aux différents niveaux institutionnels, ont une calculatrice à la place du cœur.

**Betty Saint-Ubert**, adjointe au maire déléguée à la vie associative, politique de la Ville, lutte contre les discriminations

### GROUPE ENSEMBLE, RÉINVENTONS LA COURNEUVE

#### LA MÉMOIRE EST UNE BOUSSOLE



Le 8 mai 1945, la France retrouvait sa liberté après des années d'occupation nazie. L'Europe soufflait enfin après six années de guerre, de barbarie, de crimes contre l'humanité. Ce jour incarne la victoire contre le fascisme, mais il rappelle aussi ce que la haine et le racisme engendrent quand ils prospèrent dans le silence.

En Algérie, au contraire, ce jour de fête fut un jour de deuil. À Sétif, Guelma et Kherrata, des manifestants pacifiques réclamant justice et égalité furent massacrés. Jusqu'à 45 000 morts selon certaines estimations. Ces crimes, longtemps occultés, révèlent l'ombre du colonialisme dans notre récit national.

La mémoire est une boussole. Elle éclaire nos combats présents. Aujourd'hui encore, l'extrême droite banalise, réécrit l'histoire et attise les haines.

Se souvenir du 8-Mai, c'est rappeler que la paix ne peut être durable sans vérité, mémoire et justice. Ce jour de victoire en Europe fut une tragédie en Algérie. Il nous enseigne qu'ignorer l'histoire ne doit pas se répéter, et que chacun doit contribuer à bâtir un monde de justice et d'égalité pour tous.

Commémorer le 8-Mai, c'est refuser l'oubli et les revêts tronqués. C'est défendre une démocratie vivante, affronter les injustices, ici comme ailleurs. Être fidèle à l'esprit du 8-Mai, c'est résister. Encore. Toujours.

**Nabiha Rezkalla**, conseillère municipale

« Ensemble, Réinventons La Courneuve »

liste Europe Écologie Les Verts et les forces de gauche et citoyennes

Tél. : 07 82 22 28 00

eelv.lacourneuve@gmail.com

### GROUPE DES ÉLUS SOCIALISTES, ÉCOLOGISTES ET CITOYENS

#### « POUR LA PAIX, LA LIBERTÉ, LA JUSTICE, PARTOUT »



En cette année 2025, la résistance contre l'oppression résonne particulièrement, avec en janvier la commémoration du 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération des camps de déportation nazis.

Le 8 mai pour la victoire sur le fascisme et le nazisme, le 10 mai en mémoire de la traite, de l'esclavage et de leurs abolitions, aujourd'hui plus que tout la mémoire du combat pour la paix résonne partout dans le monde.

En dépit des armistices, des traités de paix ou des grandes allocutions, la paix, la liberté et la démocratie sont fragiles et doivent toujours être défendues. Notre héritage historique, la réalité des massacres d'hier nous imposent de nous souvenir, pour ne jamais oublier, pour ne jamais réitérer.

Mais aujourd'hui, de la Palestine jusqu'à l'Ukraine, en passant par le Congo, la Syrie ou plus récemment en Inde et au Pakistan, et partout dans le monde où des peuples sont victimes des pires atrocités, des millions de femmes, d'hommes et d'enfants subissent la destruction, la colonisation, l'exil forcé, les violences et les innombrables pertes humaines.

Le mois prochain, nous fêterons les 80 ans de la Charte des Nations unies qui promeut le maintien de la paix et de la sécurité internationale. Notre responsabilité est collective : commémorons, enseignons, partageons les abominations du passé pour agir ici et maintenant, pour mettre fin aux massacres d'aujourd'hui, pour promouvoir la justice, la liberté et la paix partout dans le monde.

**Umarou Doucouré**, premier maire-adjoint de La Courneuve et vice-président de Plaine Commune

### GROUPE UNION POPULAIRE RÉPUBLICAINE

#### ÉLU « L'AUDACE DE L'ESPOIR »

Le texte de ces groupes n'est pas parvenu à temps à la rédaction du journal.

## ADOPTÉ AU CONSEIL MUNICIPAL

### LES CONTRATS COURNEUVIENS DE RÉUSSITE

Trente-quatre nouveaux Contrats courneuviens de réussite (un dispositif d'accompagnement individuel pour les jeunes âgés de 16 à 30 ans pour les aider dans leur projet de vie) ont été adoptés pour cette année, pour un montant total d'aides de 27 700 euros.

### PARCOURS D'ÉDUCATION ARTISTIQUE ET CULTURELLE

La Ville a engagé depuis 2017 une ambitieuse politique publique visant à proposer à l'ensemble des élèves du premier degré des parcours d'éducation artistique et culturelle qui bénéficient chaque année à environ 180 classes, de la petite section aux CM2. Le conseil a approuvé les conventions de partenariat avec les établissements et artistes qui enrichissent ces parcours, par exemple le CentQuatre Paris, le Centre Pompidou, la Philharmonie de Paris...

### CONSEIL LOCAL DE SANTÉ MENTALE

La mise en place d'un Conseil local de santé mentale, un dispositif pour définir des politiques locales et les actions permettant l'amélioration de la santé mentale de la population, a été approuvée via une convention tripartite de partenariat entre la ville, l'établissement public de santé Ville-Évrard et l'Agence régionale de santé.



ACCOMPAGNEMENT

# CONNAÎTRE ET FAIRE RESPECTER VOS DROITS

**Vous avez besoin d'informations ou d'aide pour effectuer des démarches juridiques et administratives ? La Maison de la justice et du droit, qui fête ses 25 ans ce mois-ci, vous répond, vous oriente et vous propose de nombreuses permanences\* gratuites et confidentielles assurées par des professionnel-les. Tour d'horizon.**



Lea Desjours

**Domaines juridiques.**

Si vous avez besoin d'informations ou d'une orientation juridiques, quel que soit le domaine (droit de la famille, droit du travail, droit du logement, droit des étrangers, droit de la consommation...), vous pouvez vous tourner vers l'avocat-e du barreau de Seine-Saint-Denis ou le ou la juriste du Conseil départemental d'accès au droit 93. Attention, la consultation avec l'avocat-e ne remplace pas une consultation en cabinet, parce qu'elle ou il ne peut pas instruire votre dossier.

**Consommation.** Si vous avez une question ou un problème par rapport à un contrat en matière de consommation (accès à Internet, téléphonie mobile...), vous pouvez vous tourner vers le ou la juriste de l'association Léo-Lagrange pour la défense des consommateurs.

**Courriers.** Si vous avez besoin d'aide pour rédiger un courrier ou remplir un formulaire (CV, lettre de

motivation, demande de logement ou d'allocation...), vous pouvez vous tourner vers l'écrivain public.

**Victimes.** Si vous avez besoin d'informations ou d'accompagnement en tant que victime d'une infraction pénale (vol, abus de confiance, escroquerie, blessures volontaires, harcèlement sexuel, violences conjugales...), vous pouvez vous tourner vers le ou la juriste de l'association SOS Victimes 93.

**Droits des femmes.** Si vous avez besoin d'informations ou d'accompagnement en tant que femme victime ou témoin de violences intrafamiliales ou ayant besoin d'accéder à un emploi, à un logement, à des soins..., vous pouvez vous tourner vers les juristes du Centre d'information sur les droits des femmes et des familles (CIDFF) 93.

**Administration.** Si vous avez besoin d'aide pour régler un litige avec une administration ou un service public ; si vous êtes victime ou témoin d'une

discrimination ; si vous constatez que les droits d'un enfant ou que vos droits en tant qu'enfant ne sont pas respectés ; si vous êtes victime ou témoin d'un manquement de la part d'un-e professionnel-le de sécurité, vous pouvez vous tourner vers la déléguée de la Défenseure des droits.

**Étrangers.** Si vous avez besoin d'informations ou d'accompagnement en matière de droit des étrangers (demande d'asile, de titre de séjour, de naturalisation, de régularisation de votre séjour...), vous pouvez vous tourner vers les juristes de la Ligue des droits de l'homme (LDH).

**Famille.** Si vous avez une question ou un besoin dans les domaines de la famille (contrat de mariage, Pacs, succession, testament...), de l'immobilier (vente, donation...) ou de l'entreprise (fiscalité), vous pouvez vous tourner vers le notaire ou l'un-e de ses collaborateur-rices de l'Office de La Courneuve.

**Litige.** Si vous avez un litige avec votre bailleur, votre opérateur de téléphonie mobile, votre voisin..., vous pouvez vous tourner vers le conciliateur de justice.

\* Permanences accessibles sur rendez-vous, à prendre sur place ou par téléphone.

## À SAVOIR

Maison de la justice et du droit, 2 avenue de la République, tél. : 01 49 92 62 05, mail : mjdlacourneuve@gmail.com

**Ouverture**

le lundi de 9h à 12h30 et de 13h30 à 16h30,  
le mardi de 8h30 à 13h et de 14h à 16h30,  
le mercredi de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h,  
le jeudi de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h30,  
le vendredi de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 16h30.

## PERMANENCE DES ÉLU-ES

**Gilles Poux**, le maire, reçoit sur rendez-vous. Pour obtenir une entrevue, vous pouvez lui adresser un courrier à l'hôtel de ville ou lui écrire à l'adresse suivante : [mairie@lacourneuve.fr](mailto:mairie@lacourneuve.fr)  
Pour obtenir un rendez-vous avec les élu-es, un formulaire est à remplir à l'accueil de la mairie.

**Soumya Bourouaha**, la députée, reçoit sur rendez-vous. Tél. : 01 42 35 71 97.

**Stéphane Troussel**, le président du Conseil départemental, reçoit les mercredis de 14h à 17h. Pour prendre rendez-vous, écrivez à l'adresse suivante : [stephane.troussel@lacourneuve.fr](mailto:stephane.troussel@lacourneuve.fr)

## PERMANENCE DES ÉLU-ES SANS RENDEZ-VOUS

Tous les mercredis et jeudis (hors vacances scolaires) de 16h à 18h (l'accueil des usager-ères a lieu à l'hôtel de ville de 15h30 à 16h pour être pris en permanence le même jour).

## ÉTAT CIVIL MAI

### NAISSANCE

Wail Hebbac  
né le 10 avril

### MARIAGE

M. Rayan Nedhif  
et Mme Selwa Boussalia

### DÉCÈS

Mme Farida Hellal  
épouse Birem  
M. Mohammed Dakhli  
M. Abdul Matin  
M. Alexandre Pavlovic  
Mme Marie Cravec  
épouse Ouacher

M. Nakoua Karamoko  
M. Yvon Busarello  
M. Jeyaseelam Jeganathan  
M. José Moreira Da Silva  
M. Jacques Caclard

## CONTACTS UTILES

### PÔLE ADMINISTRATIF MÉCANO

58 avenue Gabriel-Péri / 3 mail de l'Égalité.  
Du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30 (fermeture des portes un quart d'heure avant).  
Le samedi matin de 8h30 à 12h. Fermé le mardi matin.  
01 49 92 60 00.  
[accueilcommun@lacourneuve.fr](mailto:accueilcommun@lacourneuve.fr)

### HÔTEL DE VILLE

Avenue de la République.  
Ouvert tous les jours du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h.  
Fermé le samedi matin.

### TRANSPORT DES PERSONNES ÂGÉES

01 71 89 66 15  
les mardis et vendredis.

### COLLECTE DÉCHETS

0 800 074 904

## URGENCES

**POMPIERS** : 18

**POLICE-SECOURS** : 17

**SAMU** : 15 (ou 112)

### COMMISSARIAT DE POLICE

51 rue de la Convention  
01 43 11 77 30

### POLICE MUNICIPALE

51 rue de la Convention  
01 71 89 66 22  
de 9h à 12h et de 13h à 17h

### MÉDECINS DE GARDE

Urgences 93  
01 48 32 15 15

### CENTRE ANTI-POISON

Hôpital Fernand-Widal,  
200 rue du Fg-Saint-Denis,  
Paris  
01 40 05 48 48

### VIOLENCES SEXISTES

En cas d'urgence : appeler le 17 ou envoyer un SMS au 114

### Intervenante sociale du commissariat

01 43 11 77 32 ou 06 37 71 33 21

### Aide et informations gratuite et anonyme

39 19, de 9h à 22h du lundi au vendredi et de 9h à 18h le samedi, le dimanche et les jours fériés

### Psychologue, assistante sociale

consultations pour les victimes au centre de santé Salvador-Allende, 2 mail de l'Égalité  
01 49 92 60 60

### ENFANCE EN DANGER

Appel gratuit et confidentiel, 24h/24 et 7 jours/7 au 119

## PHARMACIES DE GARDE

DIMANCHE 18 MAI

**Pharmacie de la Gare de La Courneuve - Aubervilliers**  
27 boulevard Pasteur,  
La Courneuve  
01 48 33 72 92

**Pharmacie du Soleil**  
35 avenue Paul-Vaillant-Couturier, La Courneuve  
01 48 36 27 51

**Pharmacie de la Promenade**  
5 promenade de la Basilique,  
Saint-Denis 01 48 27 11 20

DIMANCHE 18 MAI

**Pharmacie du Centre**  
23 avenue du Général-Leclerc,  
La Courneuve  
01 48 36 78 59

**Pharmacie du Marché**  
48 avenue Paul-Vaillant-Couturier, La Courneuve  
01 48 36 77 95

**Pharmacie Moderne**  
112 avenue de la République,  
Aubervilliers  
01 48 33 79 53

# PLACE AU CIRQUE DE JAPON ET DE GLACE

Les 24 et 25 mai, le Centre culturel Jean-Houdremont célèbre sa fin de saison avec son festival Place au cirque/2.

**P**our le festival Place au cirque/2, Satchie Noro et la compagnie Furinkai présenteront un événement en deux temps autour du corps et du mouvement. Le samedi 24 mai, la compagnie invite les habitant-es à découvrir trois de ses spectacles : *Arpenteuses*, une danse en équilibre de trois corps, entre pliage et dépliage de chaises ; *Nuage*, une bulle de poésie avec une danseuse et un musicien qui luttent contre l'apesanteur ; *Mind the Gap*, un château de cartes fragile où trois acrobates font corps et avancent ensemble dans une chorégraphie renversante.

Mais cette année, les artistes ont aussi passé plusieurs semaines à la Maison pour tous Youri-Gagarine à la rencontre des enfants, des apprenant-es et des familles qui fréquentent la structure, s'invitant

chaque fois dans les différents ateliers pour préparer le week-end. Il en a résulté un travail des usager-ères autour du Japon, intitulé *Les Échappées de la MPT*, qui sera présenté ce même après-midi du 24 mai. Cette performance consistera en la restitution de paroles d'habitant-es à travers des enregistrements pris à la MPT et aussi en de petites danses des usager-ères eux-mêmes.

Le lendemain, le dimanche 25 mai, au parc Georges-Valbon cette fois, la même Satchie Noro mais aussi Élise Vigneron du Théâtre de l'Entrouvert présenteront *Mizu* (« eau », en japonais), un trio chorégraphique sur l'eau et dans l'air avec une danseuse, une marionnette de glace et sa marionnettiste. Le principe selon les artistes : « Explorer la matière en mêlant corps de glace, corps de chair, jeux d'équilibre, de portés, de contrepoids, en l'air, au sol et sous l'eau. » Le dispositif intégrera un

plateau d'environ 4 x 7 mètres en partie immergé dans l'eau, une ossature en hauteur pour la manipulation de la marionnette de glace, et une plateforme arrimée sur un côté du plateau pour la régie et la marionnettiste qui évoluera à vue. Comme pour le théâtre nô!

Nicolas Liébault



Samedi 24 mai, place de la Fraternité, devant le Centre culturel Jean-Houdremont : *Arpenteuses* de 17h à 17h30 ; *Les Échappées de la MPT* de 17h30 à 17h45 ; *Nuage* de 18h à 18h20 ; *Mind the Gap* à 19h.

Dimanche 25 mai, au parc Georges-Valbon (devant la Maison du parc Victoria-Montou) : *Mizu* à 17h.

Entrée gratuite.



Yves Dethier

*Arpenteuses*, un spectacle en équilibre.

## L'ESCLAVAGE, UNE QUESTION TRÈS ACTUELLE

L'exposition itinérante « #CESTNOTREHISTOIRE - Esclavage et abolitions, une histoire de France » sera présentée à la Maison de citoyenneté James-Marson du 20 au 23 mai.

**L'**exposition de la Fondation pour la mémoire de l'esclavage retrace l'histoire de ce phénomène et ses héritages du XV<sup>e</sup> au XX<sup>e</sup> siècle dans l'espace français, décrivant la création de ce système inhumain mais aussi les combats qui font également cette histoire. L'historienne Sylvie

Zamia a étudié d'où provient le racisme à travers les cinquante premières années des Antilles françaises. Pour elle, « le lien entre esclavage et couleur de la peau se noue lors de la constitution des empires coloniaux, légitimant la déportation des populations d'Afrique pour en faire de la main-d'œuvre ». Dans ses recherches aux côtés de Marcel Dorigny, aujourd'hui disparu, l'historienne a conclu à son caractère incontournable dans l'histoire de France. « Mais il a fallu attendre la loi Taubira de 2001 pour que l'esclavage soit véritablement introduit dans les programmes scolaires et que les enseignants soient formés. »

Sylvie Zamia va présenter cette exposition à près de 200 enfants qui vont venir en groupes, dont une vingtaine issus de l'Espace jeunesse Guy-Môquet. Pour leur faire découvrir la question de l'esclavage de façon pédagogique, l'historienne en fera le récit animé en s'appuyant sur les panneaux de l'exposition et en faisant émerger les questions, les enfants procédant à leurs propres enquêtes. Sur un sujet très fort affectivement, Sylvie Zamia entend « déconstruire les idées reçues que les enfants peuvent avoir en montrant que le racisme a bien une origine et non un fondement naturel préalable qui serait fait d'infériorité et de supériorité de certaines races ».



Elle souhaite mettre en valeur les perceptions et résistances des esclaves eux-mêmes. L'histoire est à la portée de toutes!

Nicolas Liébault



Exposition ouverte au public du mardi 20 mai au vendredi 23 mai entre 12h et 14h. Maison de la citoyenneté James-Marson, 33 avenue Gabriel-Péri. Entrée gratuite.

## COLLÈGE RAYMOND-POINCARÉ

# LE PATRIMOINE SELON LES ÉLÈVES

Une classe de 4<sup>e</sup> propose de découvrir son travail collectif sur la notion de patrimoine.

**T**he Cultural Heritage in the Metropolitan Peripheries (CUMET) est un projet porté par des universités européennes (Paris, Madrid, Édimbourg), qui vise à interroger et valoriser le patrimoine des périphéries métropolitaines, en lien étroit avec les habitant-es et les acteurs locaux. À La Courneuve, ce projet a pris vie à travers une série d'ateliers menés tout au long de l'année avec une classe de 4<sup>e</sup> du collège Raymond-Poincaré autour du thème « Le patrimoine autour de moi ».

Les élèves ont exploré leur environnement, réfléchi à ce qui fait patrimoine pour elles et eux – de la tour Eiffel à la boxe thaïe en passant par la reggada (une danse berbère) ou les 4Keus de la cité des 4 000 – et ont construit une véritable réflexion collective. Leurs travaux, créatifs et engagés, alimenteront une future mallette pédagogique à destination des enseignant-es.

Ils et elles effectuent une restitution de ce travail le 23 mai prochain, de 9h à 12h, au tiers-lieu La Cour Neuve. L'occasion de découvrir leur regard sur le territoire, à travers des cartes sensibles, des présentations. Un beau moment d'Europe, d'éducation et de fierté locale!

Louise Nonnon



**Restitution du projet CUMET**  
le vendredi 23 mai, de 9h à 12h au  
36 rue Anatole-France.  
Ouvert à tou-tes.



Fabrice Gaborieu

DR

## SENIORS

# LES PAPILLES FONT DE LA RÉSISTANCE

Les usagères ont profité d'un atelier pâtisserie dans la toute récente cuisine de la Maison des seniors Marcel-Paul.

**D**ans la cuisine inaugurée il y a seulement quelques mois, une dizaine d'usagères de la Maison des seniors Marcel-Paul ont préparé le mardi 13 mai dans l'après-midi un sablé aux fruits pour 12 personnes. Leur travail était supervisé par Chaimae Sghari, la cuisinière et pâtissière en chef du Café citoyen, ce restaurant ouvert entre midi et deux à la Maison de la citoyenneté James-Marson. Le principe de cet atelier était d'échanger autour de la cuisine à partir des envies des participantes tout en suivant une recette choisie pour son faible coût. Les cuisinières ont ainsi successivement préparé un fond de tarte, conçu

une crème pâtissière, avant de cuire le tout puis d'ajouter des fruits qu'elles avaient apportés elles-mêmes. « Wouah ! » ont poussé les dames unanimes quand la crème s'est épaissie sous leurs yeux. Sucre, farine, beurre, jaune d'œuf ont voltigé entre les mains des usagères pour finir en de délicieuses portions de sablé que les mêmes ont englouti à la fin de la séance.

Pour les amateur-ices, vendredi 16 mai prochain, un repas palestinien sera proposé à 12h à la Maison de la citoyenneté James-Marson, réalisé par Chaimae Sghari, puis un repas méditerranéen le 19 juin au même endroit.

N. L.

## 18 MAI, PORTES OUVERTES

# En visite chez les artistes



Léa Desjours

Les artistes de La Courneuve vous ouvrent leurs portes ! Durant une journée exceptionnelle, le 18 mai, une quinzaine d'artistes, sculpteur-ices, photographes, peintres, scénographes ... vous invitent dans leurs ateliers, sur cinq sites à travers la ville afin de découvrir leur processus créatif. Deux visites guidées sont proposées par la Ville : veuillez vous inscrire à celle de votre choix (attention, les lieux de rendez-vous sont différents).

**Parcours 1**  
14h : Départ de la cité Rateau (128 rue Rateau)

Au programme :  
• 15h30 : Les aciers de Champagnole  
• 16h15 : Le Mélangeur  
• 17h : SCI Les Ateliers  
Balade animée par Farrah Trari, chargée de projets arts visuels et patrimoine.



Inscription gratuite  
aux deux visites  
guidées au bout  
de ce QR code

**Parcours 2**  
14h05 : Départ du Mélangeur (66 boulevard Pasteur)

Au programme :  
• 15h30 : SCI Les Ateliers  
• 16h15 : Les aciers de Champagnole  
Balade animée par Mikaël Petitjean, responsable de l'unité Développement culturel et patrimonial à la Ville.

JEU 15 MAI

**Loisirs**  
**Jeu de go**

Léa Desjours

Venez vous initier au jeu de go qui consiste en la constitution de territoires sur un plateau et la capture des pierres adverses.

À 12h30. Maison de la citoyenneté James-Marson, 33 avenue Gabriel-Péri. Pour tous les âges. Entrée libre.

VEN 16 MAI

**REPAS**  
**Palestine**

Silma Syan

Le Café citoyen propose un menu pour commémorer la Nakba, la « grande catastrophe » en arabe. Au menu : en entrée moutabal (caviar d'aubergines), en plat moujaddara (lentilles et riz) et kefta, et en dessert qatayef (pâtisserie) ou goulash sucré.

Maison de la citoyenneté James-Marson, 33 avenue Gabriel-Péri, à 12h. Tarif : 10 €. Réservation obligatoire : [maisondelacitoyennete@lacourneuve.fr](mailto:maisondelacitoyennete@lacourneuve.fr) ou au 01 71 89 66 29.

VEN 16 MAI

**SANTÉ**  
**Café des aidant-es**

Vous accompagnez un proche malade, en situation de handicap ou dépendant à cause de l'âge ? Venez assister au Café des aidant-es, animé par des professionnel-es pour échanger avec d'autres aidant-es.

Maison de la citoyenneté James-Marson, 33 avenue Gabriel-Péri, à 14h.

VEN 16 MAI

**SPECTACLE**  
**Min el Djazaïr**

Julie Belliot-Savarin

À travers théâtre d'ombres, projection d'images et manipulation d'objets, *Min el Djazaïr* nous raconte une histoire universelle : celle du départ, de la nostalgie des souvenirs heureux de l'enfance et du monde qu'on laisse derrière soi. Tout public à partir de 10 ans.

Centre culturel Jean-Houdremont, 11 avenue du Général-Leclerc, à 14h30 et 19h. Billetterie : <https://billetterie-houdremont.mapado.com/event/374902-min-el-djazair>

SAM 17 MAI

**ANNIVERSAIRE**  
**Maison pour tous Cesária-Évora**

Virginie Salet

À l'occasion des 10 ans de la Maison pour tous Cesária-Évora et des 25 ans de l'association Fête le Mur, après-midi festif : animations musicales, spectacles, parades dansantes, scène ouverte, animations et jeux (structures gonflables, double dutch, tennis, tir à l'arc...) et ateliers divers (magie, maquillage, jeux de société, initiation au graffiti...) sont prévus à la Maison pour tous Cesária-Évora à partir de 15h. À 21h, un concert de Keh Mey Varada et un spectacle de feu et lumière !

Maison pour tous Cesária-Évora, 55 avenue Henri-Barbusse, à partir de 15h.

[Lire pages 4 et 5](#)

SAM 17 MAI

**MÉDIATHÈQUE**  
**Les soins par le jardinage**

Rencontre avec Isabelle Launet, hortithérapeute, pour discuter avec elle de son métier et à découvrir les bienfaits du jardinage.

Médiathèque Aimé-Césaire, 1 mail de l'Égalité, à 15h. Gratuit.

SAM 17 MAI

**INAUGURATION**  
**Agrandissement du parc Georges-Valbon**

L.B.

Le parc départemental Georges-Valbon s'étend de 13 hectares supplémentaires. Journée d'inauguration et de découverte avec de multiples activités : initiations au roller, au skateboard et à la trottinette; démonstrations sportives sur le skatepark; visites guidées du parc et goûter festif.

Parc départemental Georges-Valbon, par l'entrée Tapis-Vert et son parking ou la nouvelle entrée piétonne accessible par le T11 Dugny - La Courneuve ou le bus 249 arrêt Dépôt des essences. Dès 13h.

DIM 18 MAI

**VISITE**  
**Réserves patrimoniales**

Venez découvrir l'étonnante collection ethnographique, archéologique et artistique de la ville.

Centre culturel Jean-Houdremont, 11 avenue du Général-Leclerc, à 11h. Sur inscription obligatoire auprès de la Direction des affaires culturelles : [ana-paula.janssens@lacourneuve.fr](mailto:ana-paula.janssens@lacourneuve.fr) ou au 01 49 92 61 76.

DIM 18 MAI

**LOISIRS**  
**Fête du poney**

Portes ouvertes au centre équestre pour des baptêmes en poney et différentes animations.

Centre équestre Georges-Valbon, avenue Roger-Salengro. À partir de 14h30.

DIM 18 MAI

**PORTES OUVERTES**  
**Ateliers d'artistes**

Une quinzaine d'artistes vous invitent dans leurs ateliers.

[Lire page 13](#)

MAR 20 MAI

**ATELIERS**  
**Troubles du spectre autistique**

Ateliers pour les parents animés par des professionnel-les : vous pourrez en savoir plus sur les bases factuelles de l'autisme, les comportements et stratégies de gestion ou encore partager votre expérience.

Maison pour tous Cesária-Évora, 55 avenue Henri-Barbusse, de 13h30 à 16h. Ateliers gratuits, sur inscription à [maisonpourtous.evora@lacourneuve.fr](mailto:maisonpourtous.evora@lacourneuve.fr) ou au 01 71 89 66 00.

DU MAR 20 AU VEN 23 MAI

**EXPOSITION**  
**Esclavage et abolitions**

Une exposition pour mieux comprendre les tenants et aboutissants de l'esclavage.

Maison de la citoyenneté James-Marson, 33 avenue Gabriel-Péri. Visite sur réservation conseillée : [maisondelacitoyennete@lacourneuve.fr](mailto:maisondelacitoyennete@lacourneuve.fr) ou au 01 71 89 66 29 ou visite libre entre 12h et 14h.

[Lire page 13](#)

MER 21 MAI

**ANNIVERSAIRE**  
**Maison de la justice et du droit**

À l'occasion des 25 ans de la Maison de la justice et du droit, une journée portes ouvertes est organisée.

Maison de la justice et du droit, 2 avenue de la République, à partir de 9h30.

[Lire page 11](#)

MER 21 MAI

**ENFANTS**

**Lectures musicales**



Pour tou-tes, dès 3 ans.  
La représentation est suivie  
d'un goûter.

À 16h.

La Comète, 21 avenue Gabriel-Péri.  
Entrée gratuite sur réservation :  
lacomete@lacourneuve.fr

MER 21 MAI

**MÉDIATHÈQUE**

**Histoires communes**

Fabienne Morel racontera  
*Les Aventures de Toupti-Toupti.*

Médiathèque Aimé-Césaire, 1 mail  
de l'Égalité, à 15h. À partir de 4 ans.  
Réservation conseillée au 0171 86 37 37.

VEN 23 MAI

**PÔLE SUP'93**

**Ciné-concert**

Autour du thème du voyage,  
les étudiant-es du Pôle  
Sup'93 accompagneront un  
programme de films muets  
issus des collections du Centre  
national du cinéma et de  
l'image animée (CNC).

Cinéma L'Étoile,  
1 allée du Progrès, à 19h30.  
Gratuit.

SAM 24 MAI

**LOISIRS**

**Semaine du jeu**

Temps fort de la Semaine du  
jeu : animations en plein air  
et au gymnase. Pour tous les  
publics.

Parc Jean-Moulin (devant la mairie)  
et au gymnase El-Ouafi,  
sente de la Souche, de 10h à 17h.

SAM 24 MAI

**SPECTACLE**

**Place au cirque**



Cette année, Place au  
cirque/2 nous emmènera  
dans un voyage à travers les  
spectacles de Satchie Noro et  
la compagnie Furinkai.

Place de la Fraternité, à partir de 17h.  
Lire page 8 et 9

VEN 30 MAI

**SPECTACLE**

**Festoyez avec  
La Zanká**

Venez fêter le renouveau  
du mail de Fontenay avec la  
compagnie La Zanká et la  
restitution d'ateliers avec  
les habitants sur la place de  
la Fraternité, « Les Loges du  
turfu ».

Place de la Fraternité,  
de 14h30 à 22h.  
Lire page 13

JUSQU'AU 28 MAI



**CITOYENNETÉ  
TREMPLINS CITOYENS**

Les Tremplins citoyens reviennent dans tous les quartiers  
de la ville. Cette année, le thème choisi est « Faire ensemble,  
pour nos droits, nos vies, notre ville ».

**Quartier 4 000-Nord**

Samedi 17 mai,  
15h, MPT  
Cesária-Évora  
Mardi 20 mai, 10h,  
rues Nungesser  
et Coli  
Jeudi 22 mai, 8h15,  
école Rosenberg,  
cité Albert 1<sup>er</sup>  
Jeudi 22 mai,  
16h, rue de l'Abreuvoir

Vendredi 23 mai,  
16h30, résidence  
du Parc

**Quartier 4 000-Sud**

Vendredi 23 mai,  
12h, Château d'eau  
côté rue Saint-Just  
Samedi 24 mai,  
10h, place de la  
Fraternité  
Lundi 26 mai, 15h et  
16h15, MPT Aoua-  
Keïta et école  
Joséphine-Baker  
Lundi 26 mai,  
17h30, place Alfred-  
de-Musset

**Quartier Centre-ville**

Vendredi 16 mai,  
9h30, place du  
Pommier-de-Bois  
Mercredi 21 mai,  
10h, Mécano  
Mercredi 28 mai,  
12h, tramway  
Hôtel-de-ville  
Mercredi 28 mai,  
15h, Mécano

**Quartier  
Quatre-Routes  
Anatole-France**

Jeudi 15 mai,  
16h, place  
Claire-Lacombe  
Lundi 19 mai,  
16h, place  
Claire-Lacombe  
Vendredi 16 mai,  
15h30, école  
Paul-Doumer, côté  
square Jaurès  
Mercredi 21 mai,  
15h, MPT Youri-  
Gagarine  
Mardi 27 mai,  
11h, rue de Bobigny  
Mardi 27 mai,  
14h, rue de Berri

**Quartier  
Quatre-Routes  
Rateau**

Jeudi 15 mai,  
14h, rue Albert-  
Duludet  
Lundi 19 mai,  
14h, rue Vernet  
Mardi 27 mai,  
16h, école Angela-  
Davis

**Quartier Gare**

Mardi 20 mai,  
17h, gare RER B  
Lundi 26 mai,  
11h30, rue des Frانس-  
Tireurs

Plus d'informations  
sur lacourneuve.fr  
Questionnaire  
en ligne.



DIM 25 MAI



**SPORT  
LC'Run**

L'association PropuLC vous invite à  
participer à la 8<sup>e</sup> édition de la LC'Run, une  
course conviviale, gratuite et accessible  
à toutes et tous, débutants ou confirmés,  
marche ou course, à partir de 3 ans !  
Au programme, huit courses :

- Course de 300 m pour les enfants de 3 ans
- Course de 500 m pour les enfants de 4-5 ans
- Course de 800 m pour les enfants de 6-7 ans
- Course de 1 km pour les enfants de 8-9 ans
- Course de 1 km pour les enfants de 10-11 ans
- Course de 2 km pour les enfants de 12-13 ans
- Course de 2 km pour les enfants de 14-15 ans

- Course populaire ou marche de 3 km pour les 16 ans et +

**Inscriptions**

du lundi au vendredi  
au gymnase  
Béatrice-Hess,  
43 avenue du  
Général-Leclerc,  
de 18h30 à 20h.  
Stade Géo-André,  
124 rue Anatole-France,  
à 8h30.

# LE CHANT DU CHŒUR

**FRÉDÉRIC ROBOUANT**

PROFESSEUR DE TECHNIQUE VOCALE ET DE FORMATION MUSICALE  
ET MUSICIEN INTERVENANT AU CONSERVATOIRE

**Le Courneuvien de 36 ans multiplie les projets auprès d'enfants, de jeunes et d'adultes pour qu'elles et ils puissent s'exprimer à travers la musique.**

Il parle surtout d'« émotions », de « respiration », de « vibrations »... Un rappel que l'apprentissage et l'enseignement de la musique ne sont pas seulement affaire de technicité. « J'ai eu des profs très durs, je jouais des morceaux de piano sans qu'on m'explique pourquoi on avait choisi ces pièces », raconte Frédéric Robouant. Depuis qu'il a commencé à travailler au Conservatoire à rayonnement régional Aubervilliers - La Courneuve Jack-Ralite (CRR93), en 2011, il s'emploie donc à faire cours comme il aurait aimé qu'on lui fasse cours, « avec bienveillance, sensibilité et compréhension ». Né à Saint-Denis avant de grandir à La Courneuve, cour des Maraîchers puis cité des Fleurs où il vit toujours, Frédéric Robouant est « tombé dans la musique par hasard ». Après sa

« Il faut composer avec les différences et se donner à fond. J'ai toujours eu une passion pour la transmission. »



Lea Desjours

scolarité à l'école Anatole-France, il intègre la CHAM (classe à horaires aménagés musique) « Chant choral et arts de la scène » du collège Gabriel-Péri à Aubervilliers, proposée par le CRR93 et l'Éducation nationale. C'est une révélation. « Je ne me souviens plus si c'était en 4<sup>e</sup> ou en 3<sup>e</sup>, mais je suis allé voir la cheffe de chœur pour lui dire que je voulais faire le même métier qu'elle. Quand j'étais petit, je faisais semblant de diriger mes peluches en écoutant des CD de musique classique que ma grand-mère m'avait donnés, j'adorais les mener à la baguette et faire des gestes grandioses ! »

Une fois au lycée Jacques-Brel, il suit en parallèle des cours de piano et de chant lyrique au CRR93 puis, le bac en poche, rejoint le Centre de formation des musicien-nes intervenant-es d'Orsay. Le diplôme permet d'enseigner dans des établissements scolaires, des centres de loisirs, des maisons de quartier... dans le cadre de projets d'éducation artistique et culturelle, comme la chorale inter-écoles qu'il dirige cette année avec des élèves de CM1 et de CM2 de Joliot-Curie, de Charlie-Chaplin et de Robespierre. « Ce n'est pas facile de chanter pour soi ou pour du monde, on est mis à nu.

Il y a des enfants très inhibés, des enfants avec de petites voix... Il faut composer avec les différences et se donner à fond. J'ai toujours eu une passion pour la transmission », sourit Frédéric Robouant.

Alors il enchaîne les cours et les interventions, avec ou sans le CRR93. Et plus les publics sont variés, plus il s'éclate. Il a dirigé la chorale d'adultes du CASC (comité d'activités sociales et culturelles) de la Ville, il voudrait travailler avec les seniors de la Maison Marcel-Paul et avec des détenu-es, il a appris le braille, le Makaton - une forme de langage composée de signes et de pictogrammes - et s'est formé pour enseigner à des personnes en situation de handicap. « Je suis très sensible aux différents handicaps », explique celui qui est touché par un mouvement rythmique involontaire des yeux appelé nystagmus. « Je n'aime pas les normes, les codes, les cases. La musique, l'art en général, permet de sortir du cadre et de s'ouvrir à ses rêves et à son imaginaire. »

Olivia Moulin

## Les classes à horaires aménagés musique, théâtre ou danse au collège

Le CRR 93 et l'Éducation nationale permettent chaque année à des collégien-nes de La Courneuve et d'Aubervilliers d'accéder gratuitement à une pratique artistique dans le cadre de leur scolarité avec des classes à horaires aménagés :

- théâtre au collège Jean-Vilar ;
- musique « Percussions ouest-africaines, brésiliennes et chant » au collège Georges-Politzer ;
- danse ou musique au collège Denis-Diderot ;
- musique « Chant choral et arts de la scène » au collège Gabriel-Péri.

Accès sur audition et entretien.

Plus d'informations au 01 48 11 29 31 et en scannant ce QR code.

